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■最新发现与创新
新华社柏林 6月 19日电 （记者班玮）

欧洲天文学家近日宣布，他们发现了宇宙

中第一代恒星存在的有力证据。有意思的

是，其中一个关键星系的代号是“CR7”，恰

是许多球迷用来称呼葡萄牙足球明星 C 罗

的名称。

天文学家一直从理论上推断存在所谓

“第一代恒星”，这些恒星在宇宙大爆炸后不

久形成，当时成星的原材料只有氢、氦和微

量的锂等轻元素。现在宇宙中较重的化学

元素都是第一代恒星在成长过程中通过核

反应产生的。但是此前天文学家没有找到

第一代恒星存在的确凿证据。

欧洲南方天文台近日发表新闻公报说，

葡萄牙里斯本大学和荷兰莱顿天文台等机

构的研究人员利用甚大望远镜等设备，观测

了在宇宙大爆炸后约 8 亿年时存在的一批

古老星系发出的光。其中一个星系的天文

学代号简称是 CR7，正好与足球明星 C罗的

代号 CR7 相同，这是爱好足球的天文学家

故意玩的一个双关语。

观测发现，在 CR7 星系中存在强烈电

离的氦气，但却测不到任何较重化学元素的

信号。欧洲南方天文台认为，这是第一代恒

星存在的有力证据。

本次研究还显示，CR7是其同时期星系

中迄今发现的最明亮的星系。此前认为只

在那些较暗且特别难观测的星系中才有第

一代恒星，而新发现显示在明亮的星系中也

可能存在第一代恒星，这说明第一代恒星应

该比原先设想的更容易发现。

“C 罗”成为第一代恒星存在的证据

新华社柏林 6 月
19 日电 （记者郭洋）

德国航空航天中心 19

日说，彗星着陆器“菲

莱”当天再次向地面控

制中心发送数据，这是

它苏醒后第三次联系

地 球 。 从 数 据 来 看 ，

“菲莱”状态良好。

当 天 ，“ 菲 莱 ”在

19 分钟内向位于德国

科隆的着陆器控制中

心传输了 185 个数据

包。虽然与地球的联

系多次中断，但信号仍

算稳定。

控制中心系统工

程师米夏埃尔·迈鲍姆

说，最新数据显示，“菲

莱”状态“还不错”。它

目前的工作温度为零

摄氏度，这意味着电池

可以开始充电，“菲莱”

也 可 在 夜 间 开 展 工

作。同时，它白天接受

的光照也在逐渐增加。

“菲莱”在结束大

约 7 个月的休眠后，于

6 月 13 日和 14 日先后

两次向地球发送状态

数据。控制中心分析

温度和能量等数据后

得出结论：“菲莱”在彗

星“丘留莫夫－格拉西

缅科”上熬过了严寒，

已可以开始工作。此

外，“菲莱”还传回了 5

月初记录的数据，说明

它在那时已经苏醒，只

是尚无法联系地球。

控制人员目前已

调整“菲莱”母船——

彗星探测器“罗塞塔”

的轨道，试图借助它重

新 与“ 菲 莱 ”建 立 联

系。迈鲍姆说，如果能

和“菲莱”建立长时间、

稳定的联系，就可以让

“菲莱”在彗星上重新开始科学实验。

“菲莱”2004年3月随“罗塞塔”升空，2014年11月

12日成功登陆目标彗星“丘留莫夫－格拉西缅科”。由

于电力不足，“菲莱”11月15日进入休眠状态。随着彗

星接近太阳，受到光照逐渐增多的“菲莱”再次苏醒。

“菲莱”是首个登陆彗星的人造探测器。登陆

彗星“丘留莫夫－格拉西缅科”是欧洲航天局“罗塞

塔”彗星探测项目的一部分。科学家希望借此进一

步了解形成于太阳系诞生初期的彗星，探究太阳系

和人类的起源。

■相关链接

“菲莱”是欧洲宇航局 2004 年发射的“罗塞塔”

号彗星探测器的着陆器，约 100 公斤重，2014 年 11

月 12 日登陆“丘留莫夫－格拉西缅科”彗星，完成

人造探测器的首次彗星登陆，成为有史以来第一个

在彗核表面着陆并开展科学考察的探测器。

2014 年 11 月 14 日，欧洲航天局认为彗星着陆

器“菲莱”主电池的电量即将耗尽。但由于其所处位

置，它无法获取足够日照，如果不进行调整，着陆器

的太阳能电池将无法为其继续工作提供足够电能。
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一则世界卫生组织（WHO）爱眼协会的研究报告

最近在网络上不胫而走——研究表明，2006 年至 2008

年，因蓝光辐射每年导致全球超过 3万人失明。爱眼协

会在 2009年底发出橙色预警：“蓝光辐射对人类的潜在

隐性威胁将远远超过苏丹红、三聚氰胺、SARS（非典）、

H1N1的破坏性，无形中吞噬人的双眼。”

有关蓝光危害的新闻伴随此类“研究”频繁见诸

媒体。国内有报道称，一位 8 岁的山西儿童因喜欢盯

着电视看，导致视力严重下降，看东西模糊。专家分

析指出，导致孩子视力模糊的“元凶”其实是电视蓝

光。英国《每日邮报》也引述西班牙马德里“康普顿斯

大学”的研究称：若长时间持续暴露在 LED（发光二极

管）灯的蓝光下，可能对眼睛的视网膜细胞造成无可

救药的伤害……

蓝光真的如此可怕？带着这样的疑问，科技日报

记者走进中国标准化研究院视觉健康与安全防护实验

室，以期了解蓝光危害的真相。

蓝光是什么？

“自然界的光由各种不同颜色的光谱组成，不同的

波长在视觉上呈现出的是不同的颜色，比如波长在

600—700纳米的光，我们看到的是红光，500—600纳米

的光，我们看到的是黄色的光，蓝光是波长在 400—500

纳米之间的光。”中国标准化研究院视觉健康与安全防

护实验室主任蔡建奇告诉记者。

物理学研究表明，波长越短，能量就越高，穿透力

越强。蔡建奇解释说：“正因此，人们会特别关注蓝光

对人眼的危害。”近年来出现的 LED 光源以及各类以

LED 为发光源的电脑、手机、电视机屏幕等，其光源的

峰值光谱都是这种短波蓝光。“现在大家接触这些电子

产品的时间越来越长，因此也就更加关注蓝光对人眼

的影响。”

蓝光真能致盲？

2014 年，中国标准化研究院视觉健康实验室联合

温州医科大学金子兵教授主导的视网膜再生医疗研究

组，针对蓝光 LED 光源的视网膜损伤问题进行了专项

细胞分子学实验。实验结果显示，蓝光峰值光谱在

400—440 纳米区间内，照度在 500lx（勒克斯，是照度的

单位）以内，持续直射 2小时以上，会出现细胞活力明显

下降甚至凋亡，蓝光峰值光谱在 460—500纳米区间内，

照度超过 1500lx 以上，持续直射 3 小时以上，才会出现

细胞活力明显下降和凋亡。

（下转第三版）

还原蓝光危害人眼的真相
本报记者 刘晓莹

“在我们的日常生活中，主要有两类 LED 产品可

能出现蓝光危害隐患。”中国标准化研究院视觉健康

与安全防护实验室主任蔡建奇说，“第一类是户外大

屏幕 LED 显示屏。随着 LED 技术的快速进步，目前户

外大屏幕 LED 屏已经逐步进入室内，由于该类显示屏

不同于电视、电脑、手机屏幕的 LED 背光设计，而是采

用 LED 光源直射的方式，且亮度往往在 600—800nit

（亮度单位）以上，有些甚至达到 1200nit，因此我们要

避免长期、持续观看该类产品，以防造成可能的蓝光

危害隐患。”

“特别是目前中小学以及各类视频监控指挥场所，

已经开始引入该类产品，青少年的眼睛处于成长发育

期，较成年人要更为脆弱，因此在教学中引入该类 LED

屏幕校方一定要格外慎重。而视频监控场所的工作人

员在工作中最好佩戴专业防护镜，以避免长时间、高光

强直射眼睛，造成眼底损伤。”蔡建奇说。

据他介绍，第二类产品为个体照明产品，如 LED 台

灯、LED 手电等。“由于这些照明产品距离人眼近、光强

高，因此存在一定安全风险，使用时要尽量避免其光源

直射到眼睛。”

而面对身边的蓝光隐患，一些人特地买了抗蓝光

眼镜，价格也从几十元到上千元不等。这些眼镜真的

能起到抗蓝光的作用吗？“目前正规厂商生产的大多数

LED 产品是基本不存在蓝光危害的，最多不过是加剧

视觉疲劳，而目前我们市面上买到的防蓝光眼镜，由于

为了凸显其所谓的蓝光防护效果，多是通过色彩中和

同时大幅度降低透光率的方式——用较深的黄色镜片

将蓝色光滤掉，而这样做反而会因阻隔掉所有蓝色的

光导致黄色色偏和透光下降，从而加剧人的视觉疲劳

和脑力负荷！事实上，好的蓝光防护镜应该是针对不

同波段的蓝光光谱进行适度屏蔽，同时最大限度减少

色偏和透光率的下降，但是目前符合这个要求的蓝光

防护产品凤毛麟角。”蔡建奇说。

“事实上，我们完全没必要谈‘蓝光’而色变，天空

也是蓝色的，我们抬头就可以看见它。”

（科技日报北京6月20日电）

如何消除身边的蓝光隐患
本报记者 刘晓莹

6月 20日，首届中国工业机器人产业联盟
峰会在山东省邹城市召开，科研院所、工业机
器人生产及应用企业相聚一堂，共谋发展大
计。

据悉，2014年我国市场共销售工业机器人
57000台，较上年增长 55%，已连续两年成为全
球第一大工业机器人市场。

图为与会嘉宾在山东诺博泰智能科技有
限公司参观机器人雕刻孔子像。

新华社记者 郭绪雷摄

新华社巴西利亚 6月 19
日电（记者刘彤 荀伟）中国和

巴西第二届高级别科技创新对

话 19 日在巴西首都巴西利亚

举行，中国科技部部长万钢、巴

西科技和创新部部长阿尔多·
雷贝洛等出席对话并致辞。双

方还签署了两国科技部在科技

园区领域合作的谅解备忘录。

万钢在致辞中对中巴科

技创新合作取得的成果给予

高度评价，认为双方应积极落

实两国领导人关于“中巴合作

应逐步提高科技含量，利用好

高级别科技与创新对话机制”

的共识，让科技合作成为助推

中巴经济转型升级和社会民

生改善的新引擎。

万钢还表示，中国正在实

施创新驱动发展战略，这与巴

西提升工业化水平的发展思

路高度契合。两国要优化配

置科技合作资源，依托国际科

技合作平台，分享经验，共享

机遇，协同创新，共促发展。

雷贝洛指出，此次对话的

举行正值新一轮科技革命加速

发展并带动产业变革的时期。

巴西把发展对华科技关系列为

优先战略，愿进一步加强同中方

在共同感兴趣领域的科技合作。

对话中，来自两国政府部

门、科研机构、大学和企业的

近百名代表围绕新能源与新

材料、农业科技与食品安全、

创新平台与创新环境等议题

展开了深入交流。代表们一

致认为，中巴互补性较强，科技合作潜力较大。

对话结束后，万钢与雷贝洛共同签署了《中巴科技

园区领域双边合作谅解备忘录》。该文件旨在鼓励和

促进两国科技与创新的参与者在科技园区、企业孵化

器以及其他相似领域的合作，以加强建设由市场驱动

的技术创新生态系统。
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科技日报讯 （记者俞慧友）我国最大深度海底深

孔岩心钻机“海牛”，日前通过国家 863计划项目海试验

收专家组在南海进行的验收。“海牛”研制成功，填补了

我国深海钻机工程装备的空白，标志着我国深海钻机

技术达国际先进水平。

“ 海 牛 ”的 研 制 ，依 托 于 我 国 863 计 划 海 洋 技 术

领 域 主 题 项 目“ 海 底 60 米 多 用 途 钻 机 系 统 技 术 开

发与应用研究”，其可在 3000 米海水深处往地底下

“ 钻 ”60 米 。 在 南 海 海 试 中 ，“ 海 牛 ”接 受 了 复 杂

海 况 下 钻 机 收 放 、姿 态 调 整 、耐 压 密 封 、钻 杆 及 芯

管 接 卸 、钻 进 取 芯 、自 动 测 控 等 多 种 技 术 的 检 验 。

“ 海 牛 ”三 次“ 下 海 ”终 获 成 功 。 结 果 显 示 ，其 沉 稳

着 陆 3109 米 的 海 底 ，远 超 验 收 要 求 的 海 底 2500 米

指 标 。“ 海 牛 ”不 仅 成 功 实 现 了 姿 态 调 平 、海 底 寻

址 ，还 根 据 操 作 人 员 的 指 令 ，有 条 不 紊 地 接 卸 钻

杆 、钻 具 及 芯 管 ，下 钻 60 米 并 成 功 取 样 ，顺 利 回

收 。 海 试 验 收 专 家 组 一 致 认 定 ：钻 机 本 体 各 项 操

作 性 能 表 现 优 秀 ，整 套 系 统 设 计 合 理 ，各 项 功 能 完

备 ，海 底 作 业 流 畅 ，下 放 回 收 安 全 可 靠 ，具 较 高 稳

定性和环境适应性。

在深海钻机研制领域，50 米是国际公认的“坎”，谁

掌握超 50 米的深海钻机技术装备，谁就拥有了国际先

进的深海钻探能力。

“海牛”由湖南科技大学万步炎团队自主研发。

万步炎介绍，“海牛”相较目前世界 50 米以上深的

其他深海钻机，具有整机自动控制水平较高，实现傻瓜

式操作，仅重 8.3 吨，既可钻孔取芯又可原位探测，可钻

硬岩也可钻取稀软海底沉积物，“绳索取芯”关键技术

可将钻孔工作时间缩短至少 4倍，价格比进口设备降低

至少一半。

“海牛”3000 米海底成功下“钻”60 米

新华社华盛顿6月 19日电 （记者林小春）地球的

近邻金星上存在着活跃的火山活动，这是美国和欧洲

研究人员分析欧洲“金星快车”探测器传回的数据得出

的最新结论。

金星表面覆盖着浓厚的大气层，人们很难看清它

的真实面目。但此前的雷达探测显示，金星上有火山，

表面覆盖着古代的岩浆流。然而，金星上的火山是否

仍然活跃，仍是一个有争议的话题。

美 国 布 朗 大 学 和 俄 罗 斯 韦 尔 纳 茨 基 研 究 所 等

机 构 的 研 究 人 员 在 新 一 期《地 球 物 理 通 讯》杂 志 上

报 告 说 ，欧 洲“ 金 星 快 车 ”的 近 红 外 成 像 仪 2008 年

在 金 星 上 找 到 4 个“ 热 点 区 域 ”，它 们 在 几 天 之 内

陡 然 变 亮 然 后 又 变 暗 ，这 意 味 着 其 表 面 温 度 在 短

时 间 内 出 现 剧 烈 变 化 ，而 对 这 种 变 化 最 好 的 解 释

就是有火山喷发。

还有一个有说服力的证据是，这 4个“热点区域”都

位于一个“年轻的”大型断裂带附近。而断裂带是金星

地表结构破裂的结果，经常与地壳之下的岩浆上涌密

切相关。

此外，“金星快车”几年前曾在金星上层大气中探

测到二氧化硫浓度突然增加，这是有活跃的火山活动

的又一个迹象。

综合这些证据，研究人员认为，金星是一个火山活

动活跃的行星。“金星快车”项目科学家霍坎·斯韦德赫

姆在一份声明中说：“看来我们终于能把金星列入太阳

系火山活跃天体的小小俱乐部。”

由于金星的体积、质量和密度与地球非常相似，研

究人员认为，两者对比有助于进一步理解地球的演化

历史。

金星上存在活跃的火山活动
此项研究有助于进一步理解地球的演化历史

近日，记者从甘肃省电力公司了解到，甘肃省风电装机已经突破千万千瓦，截至 5月底已达到 1052.7万千
瓦，在国内仅次于内蒙古，居第二位。图为甘肃省酒泉风电基地瓜州北大桥风电场。 新华社记者 连振祥摄


